



### Situación difícil.

Las últimas discusiones del Congreso han venido a demostrar que la política española, si bien dirigida por hombres eminentes y reputados estadistas, no sigue un derrotero fijo, una marcha firme que conduzca a puerto determinado y seguro. Obsérvanse balances contrarios, según del todo que ejerzan atracción las fuerzas que a la misma política impulsan.

Atacado el Gobierno por los constitucionales, bajo el concepto de ser poco liberal y de hacer una ley de imprenta que destruya o limite el derecho concedido por la Constitución a los españoles, se defiende, atacando a su vez a la oposición por considerarla en escala mucho más baja en punto a liberalismo. A este pensamiento han obedecido los oradores de la mayoría, quienes han presentado a los gobiernos anteriores al actual como gobiernos de fuerza, que no respetaban los mismos derechos de que se dicen entusiastas defensores.

Mientras que esto sucede por un lado, por otro se acusa a la situación de excesivamente contemplativa con los elementos nacidos de la revolución, y se la califica hasta de revolucionaria é incapaz de constituir nada sólido y duradero. Por esta parte también es necesario mostrar benevolencia, como sucede respecto a la candente cuestión religiosa, hacia elementos contrarios al sistema monárquico-representativo, dándoles participación no escasa en la dirección de los negocios públicos.

El mantenerse en equilibrio en medio de esos balances encontrados, es obra difícil, que demanda la fuerza y la inteligencia del piloto más experto. Aunque aplaudamos el que los gobiernos, sean de larga duración, no lamentaremos que en uno de esos balances succumba el actual, siempre que nuevos é importantes elementos se pongan al servicio de la monarquía y le presten decidido apoyo. De otra manera, debe continuar gobernando el Sr. Cánovas, siquiere esa lucha titánica en que se halla empeñado agote los recursos de su gran talento.

Peró sea lo que quiera, y comprendiendo todo el mundo que las aspiraciones de los partidos, la dificultad de dar solución a muchos problemas, y hasta la larga duración del Gobierno, han creado obstáculos a la marcha regular é ordenada de la política, consideramos que ha llegado el momento de examinar fríamente y sin pasión si conviene ó no a la alta institución monárquica el cambio tan temido, cambio de que las gentes se ocupan, que las oposiciones esperan, pero que los ministeriales niegan con tenacidad, que pueda realizarse. En tesis general puede afirmarse que en los tiempos que alcanzamos, tiempos de lucha, de discusión y hasta de golpes materiales que proporcionan al mundo, la permanencia durante larga época de unos mismos hombres en el poder, no atrae alrededor del Trono las parcialidades contrarias á esos hombres; antes bien los aleja, después de empeñar batallas para alcanzar ese mismo poder y ver defraudados sus esfuerzos. Nuestro joven monarca, dando muestras de una elevación de miras superior á la de los políticos más experimentados, y comprendiendo perfectamente la alta misión que le está encomendada, ha dicho con repetición que para él, y durante su reinado, no han de existir en España partidos desheredados del poder. Esta bellísima frase es de más transcendencia, que todos los actos y manifestaciones de los gobernantes.

Peró si la tesis de que hablamos nos parece exacta, también debemos aconsejar, siempre guiados de la más severa imparcialidad y de nuestro sincero amor á la monarquía y á las instituciones vigentes, que se pese con detenimiento si el cambio, realizado de un modo radical, podría ó no producir consecuencias contrarias á nuestro deseo. Creemos que no; pero por más que lo creamos, bueno es ser precavidos. El Sr. Cánovas, cuyo talento reconocemos como reconocemos sus eminentes servicios á la monarquía, dijo en el último discurso pronunciado en el Congreso que él no declaraba, ni había declarado, que el partido constitucional, careciera de condiciones para encargarse del poder; sino que en las actuales circunstancias en que nos encontramos consideraba mucho mejor para las instituciones la continuación de la política del partido conservador liberal, que no la de aquel otro partido, que a su debido tiempo podrá plantearla.

Como hemos de negar que concedamos grandísima autoridad á estas palabras de un hombre de tan claro juicio, de un estadista tan reputado como el Sr. Cánovas del Castillo? Si ya no abrigáramos dudas sobre la conveniencia del cambio radical, esa sola manifestación haría que las concibiésemos.

Peró como á la vez otros, también hombres eminentes, expresan opinión contraria, y como siempre resulta en pie aquella nuestra tesis de que en España, por sus especiales circunstancias y la singularidad de sus costumbres políticas, la continuación indefinida de unos mismos gobernantes no favorece á las instituciones, de aquí el que, metidos en un callejón sin salida, ó cerramos la puerta á toda esperanza, ó hemos de procurar soluciones que, sin tener el carácter de radicales,

conduzcan á un verdadero cambio político y atraigan alrededor del Trono fuerzas que de otra manera podrían llegar á serle hostiles.

De aquí el que proclamemos la conveniencia y hasta la necesidad imperiosa de que una personalidad por todos respetada, un hombre ilustre que tantas muestras ha dado de patriotismo, venga á encargarse del mando supremo, al menos durante el tiempo que la Nación necesita para expresar su opinión en elecciones generales, libremente realizadas, según las disposiciones de la ley que se está discutiendo y que ha dado ocasión á las grandes luchas parlamentarias. ¡Y qué! No ha dicho la oposición constitucional, por medio de la autorizada y elocuente voz del Sr. León y Castillo, que está conforme y aplaude la política que ha planteado y sigue en Cuba el Sr. Martínez Campos? ¿No ha mostrado empeño el presidente del Consejo de ministros en hacer ver que esa política liberal é expansiva es la misma que él practica y que explícitamente aprueba el actual Ministerio?

¿No la aplauden también los periódicos más liberales, entre ellos *El Imparcial*, tan dispuesto á censurar á todo el mundo? Pues si ese hombre es, ó puede ser, lazo de unión entre los que militan en campo contrario; si su política es una política que todos aceptan y reconocen como buena, y hasta quieren hacer suya; si, por otra parte, no hay en la presente época quien pueda ostentar mayores servicios, más nobles y más desinteresados á la Patria y á la monarquía; si bajo la autoridad y fuerza que su mando ha de dar al poder, se realizarán fácilmente y sin obstáculos cualesquiera cambios políticos, por radicales que sean, ¿qué inconveniente hay en ponerle al frente de la suprema dirección de los negocios, aunque haya de valerle para formar ministerio de los hombres importantes y de más valer que se hayan distinguido en el Parlamento, ó por los actos de su vida, ó bien por los servicios que al País hayan prestado? ¿Acaso el inconveniente de que se niegue á echar sobre sus hombros tan pesada carga? Este es un error, porque el general Martínez Campos viene demostrando con altos hechos, reconocidos por la conciencia universal, que ha puesto su vida al servicio de la Patria, y nada hay que autorice á creer en el presente caso lo contrario.

Es singular el fenómeno que presentamos. Por diversos motivos se ha llegado á formar cierta opinión acerca de la conveniencia de alguna variación en la marcha política de España; se presentan obstáculos para que se realice un cambio completo, pero se tiene á la mano una solución que á todos satisface, que todos ven con buenos ojos, y sin embargo, aunque nadie la combate, al menos de una manera descubierta, nadie muestra empeño por que se lleve á cabo. Esto, decimos, es un fenómeno digno de meditación y estudio, sobre el cual no queremos por hoy hacer comentarios.

### Impresiones del día.

**VUELVE Á VERDEECER.**—Encantados estábamos de la tregua implícita observada por la prensa de todos los colores en la cuestión de crisis ministerial.

¡Ah! El regocijo que inspiran la prudencia y el raciocinio dura poco en este país impresionable.

Añáncese nuevamente una crisis parcial. Al fin es un progreso; han podido hacerla total, y no se han atrevido.

El frío dulcifica las costumbres, templando las ideas más disolventes y calenturientas. Dentro de poco, haremos otro alto en la carrera de la crisis; después habrán caído en desuso.

Las temperaturas bajas tienden á la contemplación y al recogimiento.

**HABILILLAS.**—Dícese que el Ayuntamiento ha resuelto trasladar al capítulo de expropiaciones, y con destino al ensanche de la calle de Sevilla, 200.000 pesetas de las 300.000 votadas para los gastos de la neópolis. En cuyo caso no hay neópolis.

Diése también que ha acordado el Ayuntamiento anular el crédito aprobado para la construcción de los cuatro depósitos de cadáveres.

Deseamos que se esclarezcan estos hechos, que, á ser ciertos, no tendrían justificación.

**CUESTION DEL CÓLERA.**—Contra las afirmaciones de haber desaparecido el cólera en Marruecos, además de nuestras noticias particulares que afirman lo contrario, tenemos el testimonio de nuestro ministro en Tánger, que con las reservas necesarias, y apelando al testimonio de los médicos de la costa, dice que la terrible enfermedad *casi* ha desaparecido, pero sólo de las costas.

Comprendemos que debe haber verdadero cuidado y vigilancia, mientras no desaparecen la enfermedad y el *casi*.

**ES VERDAD.**—Dice un periódico ministerial que ha producido excelente efecto el anuncio del ministerio de Marina para el suministro de carbones españoles por término de dos años á los buques en el de-

partamento del Ferrol y puertos de Santander y Vigo.

Es verdad; pero deseáramos ver extendida esa medida para todos nuestros arsenales y buques de servicio en nuestras aguas, con el objeto de levantar en España un ramo de industrial riqueza inexplorada en su mayor parte por falta de consumo.

**¿DÓNDE VAMOS Á PARAR?**—Nuestro colega *El Constitucional* califica de gigante de la tribuna parlamentaria al Sr. León y Castillo.

Hay amigos que perjudican.

**ESPERANZAS MUERTAS.**—Según el proyecto que el señor marqués de San Carlos apoyará hoy en el Senado, sobre concesión de grandezas de España y títulos de Castilla, abrigamos el convencimiento de que no podrá aspirar á tan alta dignidad ningún periodista, de oposición ni ministerial.

Hemos hablado con muchos compañeros sobre el particular, y todos convienen en lo mismo.

Casi todos convienen, además, en no haber conocido quien reúna la renta suficiente.

Cuando se llega á la renta, deja de existir el periodista y cesa el trato con los de su clase.

**DESPEIDIDA.**—Nuestro estimado colega democrático *La Unión* se despide hoy del público, para cumplir los 15 días de suspensión impuestos por el tribunal de imprenta.

Alejados en ideas de este ilustrado diario, sentimos honda pena por el percance sufrido, siéndonos sensible el vacío que la falta de su diaria visita deja.

**CHUNCUSPECCION.**—El partido moderado, según sus diarios, ha recibido la consignación de colocarse en la reserva.

Deseamos una larga época de paz y de sosiego, que haga innecesario el llamamiento de reservas.

**UNANIMIDAD.**—No es ya la GACETA UNIVERSAL la sola que elogia la marcha administrativa en Cuba del general Martínez Campos, con motivo de la rebaja en los derechos de exportación y la no menos importante de los impuestos directos; periódicos tan distantes como los centralistas y constitucionales, encomian estas medidas y elogian sin tasa la política de atracción y expansiva por el ilustre pacificador de aquella provincia inaugurada.

Cuando se procede con lealtad y patriotismo, dando satisfacción á las necesidades de los pueblos, todas las escuelas políticas se funden para rendir tributo á la justicia.

**HÁGASE LA PRUEBA.**—Para justificar que su partido vive, los históricos no quieren más sino que el Sr. Cánovas les deje la Gaceta por unos días.

¡No está mal pensado!

La Gaceta es como la trompeta que tocará á juicio final.

Hace resucitar partidos.

¡Qué resucitar! Los crea y saca de la nada.

Como que es un instrumento que da todas las notas, desde las de seis mil duros anuales hasta la de diez reales diarios, y en España otra cosa no habrá, pero sí quien toque bien la Gaceta.

Lo difícil es que al País le guste la música.

Generalmente la escucha porque no tiene otro remedio, pero no suele sacar sanos los oídos.

**FIGURAS RETÓRICAS.**—Dice *El Siglo*:

«No somos de los que abrigan aspiraciones poco prudentes, ni de los que se sienten agudizados por la espuela de la ambición; ¡bonita imagen! Trac á la mente enseguida la idea de un jinete que lleva la ambición en las espuelas.»

Y sin embargo, todo hace creer que en este período político se va á quedar mucha gente á pié.

El centro, por ejemplo.

**OBSTINACION.**—El *Mundo Político* se ha obstinado, queremos ó no queremos, en que nos han de gustar los endecasílabos del señor conde de Ceste.

Hoy el colega llega á decirnos que si nos parecen malos los versos del señor presidente de la Academia Española, es sencillamente porque no sabemos leerlos.

Diremos al colega, nuestro trabajo nos ha costado.

No se leen así, de primera intención, los giros extraños de las citadas composiciones.

Desgraciadamente, ni aún hemos podido auxiliarnos del Diccionario, porque el poeta, con su autoridad de presidente de la Academia, se cree en el caso de poder inventar palabras que todos los que hablan castellano ignoran.

**MASCARADA.**—El *Pabellón Nacional* dice: «En cuestiones de máscaras, nuestro partido no ha necesitado de careta jamás.»

Del sentido de esas líneas se deduce que el partido histórico tiene siempre la careta, y por eso no la necesita cuando llegan las máscaras.

A no ser que diga que los históricos, aunque vestidos de máscara, no llevan careta.

Esto es más probable. Así sucede que todo el mundo los conoce. Y claro está, no pueden dar ya ninguna broma.

**MÁS SOBRE LA BODA.**—La *Patria* confiesa hoy que la fusión entre centralistas y constitucionales está hecha, una vez que todos se hallan identificados en aspiraciones y propósitos.

En lo que les falta á los centralistas identificarse con el partido constitucional, es en votaciones.

Todavía no ha dicho *El Siglo* por qué el Sr. Alonso Martínez no votó el dictamen particular del Sr. Balaguer sobre imprenta.

El matrimonio de los centralistas tendrá que ser morgánico.

Esto es, los cónyuges se darán la mano izquierda.

La derecha la necesitan para atizar la disidencia en la primera cuestión que sobrevenga después del matrimonio.

¡Quea, malas manas ha...

### Exterior.

Nada ha variado en el curso regular de los negocios europeos, desde el día de ayer; las nieves y el hielo dificultan la transmisión de noticias telegráficas internacionales, y esta misma causa produce la no ruptura de hostilidades en las fronteras indo-afghanesas, al decir de las inglesas referencias, que nosotros reservamos darles asenso, porque tanto sabemos las causas á que obedece esta paralización, que los rudos temporales ocasionan, y la presencia de la expedición rusa del Turkestan contiene y atempera.

A pesar del lenguaje agresivo de la prensa inglesa y el no más templado del órgano oficioso ruso el *Golos*, aún no ha llegado el momento de traducir en hechos las amenazas mutuas, puesto que todavía continúan las seguridades diplomáticas y la manera de entretener el tiempo, para completar sus aprestos y justificar con la fuerza sus agresiones.

Italia, preocupada con el conato regicida, vuelve toda su atención á investigar las causas de su malestar interior, sin abandonar la posición que ha tomado en los asuntos exteriores, y la política adoptada para contrarrestar las miras interesadas de las grandes potencias, en su afán de sacrificar las aspiraciones de los Estados débiles.

Revélvese airada Inglaterra contra el vacío que su funesta política le crea, y en su impotencia por no arrastrar á aquellas naciones que en su desvanecimiento proyectó lanzar en su desastrosa senda, hoy combatida en el país por los elementos liberales y aislada en el exterior en sus errores, ciega y desatendida, camina á la pérdida de una influencia que nunca debió llegar á poseer.

La cuestión social, por desgracia, paraliza todas las demás cuestiones, que á su lado son secundarias; y el instinto de conservación en todos los países les hace estudiar con detenimiento los gérmes de disolución y las causas á que obedecen.

**Bombay 19.**—Se han mandado refuerzos al Beluchistan, con objeto de ocupar los puntos estratégicos de la frontera meridional del Afghanistan. Los frios son muy intensos, y á esto se atribuye principalmente el aplazamiento de las operaciones en las fronteras indo-afghanesas. Las tropas del emir se han visto obligadas á abandonar algunos puntos á causa de los rigores de la estación y por falta de recursos, pues las nieves dificultan en extremo los transportes.

**Berlin 19.**—Hoy se ha verificado el solemne acto de la apertura de las Cámaras prusianas. El discurso del Trono recuerda los recientes sucesos que han dado ocasión al país de dar pruebas de su patriotismo. Confía que todas las clases conservadoras de la nación estarán compactas y unidas para conjurar los peligros que amenazan á la sociedad, haciendo cesar al mismo tiempo los lamentables extravíos de ciertas clases del pueblo. Hablando después de la cuestión económica, confiesa que no es posible salir del presupuesto de gastos, en vista de las enormes atenciones que pesan sobre el Erario, y anuncia que no hay más remedio que apelar á un empréstito, porque los impuestos actuales no bastan para procurrar los recursos necesarios para remediar la situación.

**Bucharest 19.**—Han ocurrido varios encuentros sin resultado entre las tropas turcas y los insurrectos búlgaros.

**Constantinopla 19.**—Más de 50.000 musulmanes bósnios se disponen á emigrar á esta capital, no pudiendo permanecer en su país á causa de las persecuciones de que son objeto.

**Roma 20 (5 madrugada).**—Durante todo el día de ayer continuaron en Nápoles las prisiones, dictadas por el tribunal que entiende en la causa de regicidio. Entre

los presos se halla un tal Melillo, redactor de un periódico exaltado, *El Censor*. Este sujeto ya había sido preso en 1870, en unión del regicida Passavanti, por dedicarse ambos á fijar y distribuir carteles y manifiestos revolucionarios. El vendedor del arma con que ha sido herido el rey, ha sido encontrado. El tribunal tiene ya noticia de todos los detalles relativos al delito.

**Londres 20.**—El primer ministro de la reina, lord Beaconsfield, ha dirigido una carta á Mr. Lawrance, manifestándole que después de las declaraciones hechas por el gobierno británico, es inútil recibir la diputación encargada de solicitar la inmediata apertura del Parlamento. El primer ministro añade que si estalla la guerra contra el Afghanistan, entonces el gobierno se apresurará á aconsejar á la reina la convocación de las Cámaras.

**Lahore 19.**—Procedente de Simla hoy ha llegado á esta ciudad el virey de la India inglesa. El general en jefe de las tropas destinadas á operar contra el Afghanistan, que se halla en Peshawur, ha sido llamado por el telegrafo para que venga aquí á conferenciar con el virey.

**Versalles 19.**—Cámara de los diputados.—El diputado bonapartista Cazeaux interpela al gobierno sobre abusos electorales. El Sr. Mareste contesta que el triunfo del sufragio en las poblaciones ha sido debido á la prudente administración. Entrándose en el orden del día propuesta por el ministro, fué aprobada sin discusión.

**Paris 19.**—Bolsa. Fondos españoles: 3 por 100 interior (sin operaciones); ídem exterior, 14 3/8; 2 por 100 amortizable, 33. Última hora: 3 por 100 interior, 14; ídem exterior, 14 1/2.

Fondos franceses: 3 por 100, 70 7/8; 5 por 100, 112 5/8. Consolidados ingleses, 95 13/16. Bolsin: Amortizable exterior, 32 9/16. Fabra.

### Noticias.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Presidencia.**—Real orden referente al alivio de luto que ha de observarse por fallecimiento de SS. MM. las reinas doña María de las Mercedes y doña María Cristina.

**Marina.**—Real orden dando de baja en el cuerpo general de la armada al teniente de navío de primera clase D. José Marreño y Gualtor.

Se proveerán por concurso ordinario, en la provincia de Alava, las escuelas de niños de Barrio-Busto, dotada con 60 fanegas de trigo; Urarte, con 35 ídem ídem; Berganzo, con 16 ídem ídem, y Berrostequieta, con 23 ídem.

El general Grant ha llegado hoy á Granada. Desde allí se dirigirá á Barcelona.

La audiencia de Albacete anuncia la vacante de una escribanía de actuaciones en el juzgado de primera instancia de Motilla del Palancar.

Se proveerán por oposición la escuela de niños de Casasola de Arion, dotada con 825 pesetas, y la de niñas de San Roman de Hormija, con 500 pesetas, en la provincia de Valladolid. Las solicitudes se presentarán á la respectiva junta provincial en el término de 30 días, contados desde el 10 del corriente.

Escriben de Ateca que el sábado se notificó á los dos reos del triple asesinato y robo cometidos en Aranda de Moncayo la acusación fiscal, en que se pide contra ellos la pena de muerte en garrote, cuya notificación fué oída con la mayor serenidad é indiferencia.

En la provincia de Guipúzcoa se proveerán por concurso ordinario la escuela elemental ampliada de niños de Ontate, dotada con 1.650 pesetas; la elemental del mismo punto, con 1.100 pesetas; las de Berastegui, Aya, Ciruruil, Alza, Escoriaga, Zaldria y Anzuola, con 825 pesetas; las de Lizarza y Astigarraga, con 750 pesetas, y las de Ormaiztegui, Salinas, Isasonda, Legarreta y Alquiza, con 625 pesetas. Las solicitudes se presentarán en el término de 30 días, á contar desde el 17 del actual.

En la provincia de Santander se proveerán por oposición las escuelas de niños de Quijano, dotada con 1.650 pesetas, y la de Barrio de Casar, con 1.000 íd.

La seccion de arquitectura de la Academia de San Fernando ha aprobado, con algunas modificaciones, el proyecto de reforma del Instituto del Cardenal Cisneros.

Está vacante la plaza de médico-cirujano de la villa de Villasbariego (Palencia). Las solicitudes se presentarán en el término de treinta días, contados desde el 8 de Noviembre.

Por el ministerio de la Gobernacion se han firmado los nombramientos de las comisiones provinciales de Burgos, Balears, Canarias, Córdoba, Huelva, Logroño, Oviedo, Salamanca, Santander, Socia y Teruel.



Conocimientos útiles

IMPORTANCIA DE LA ESCRITURA

Método más adecuado á la enseñanza rígida y perfecta en las escuelas de instrucción primaria.

A formar el profesorado público de primera enseñanza concurren personas, bien lo sé; más caracterizadas que yo, por su representación y altura de conocimientos...

Muchos son los métodos de escritura que manejamos actualmente en nuestras escuelas, y sería muy difícil señalar cuál de ellos ha de ser considerado como más excelente...

Examinemos los métodos de escritura que gozan de más reputación, Iturzaeta, Alverá, Torio y tantos otros, y observaremos que cada uno de ellos no es más que una colección de reglas acertadísimas para hacer letras que tengan una forma determinada por el gusto del metodista...

La escritura, por lo tanto, en tal concepto considerada, no es capaz de reglas, como éstas no tengan por objeto uniformar la manera de realizarla entre todos los hombres...

Dejando á un lado, pues, los métodos caligráficos, porque no dan ni pueden dar reglas para escribir, ¿qué línea de conducta nos trazaremos para enseñar á los niños confiados á nuestra dirección á realizar esta importante, importantísima propiedad natural? Muy difícil, si no imposible, sería para mí trazar ese camino...

Jacobo Rodríguez Pereira, éste es el genio á que me refiero, que, fundándose sin duda en las doctrinas de Condillac y demás filósofos de su escuela, pensó que para enseñar á escribir no había que hacer más que obligar á los niños á practicar lo mismo que indudablemente hicieron los primeros que dieron esta forma al pensamiento humano.

Pasando por alto los cuatro períodos ó edades que la crítica descubre en la historia del arte, y viniendo á la escritura fonográfica-alfabética, única de que debemos ocuparnos, observaremos que un profundo análisis de la palabra hablada hizo notar que cada articulación silábica consta de dos elementos: una emisión de la voz, y una modificación que ésta recibe por la intervención de uno ó de varios de los órganos adyacentes al tubo vocal...

Pues si el análisis de la palabra hablada nos ha llevado á la invención, si así puede llamarse, de la escritura alfabética, es una necesidad lógica que procediendo de un modo inverso, logremos enseñar á escribir al que no tiene conocimiento alguno ni aun de la lectura.

Es decir, que enseñando á escribir se enseña simultáneamente á leer. Tal es el fundamento del método que nos ocupa. El procedimiento que el ilustre metodista emplea para su aplicación es tan sencillo como su mismo fundamento.

Consiste en una serie de ejercicios que el alumno debe practicar, y cuyo orden de sucesión es el siguiente:

En el primero debe presentarse al niño para que las imite una colección de las letras del alfabeto, escrita cada una con sus cuatro caracteres mayúsculos y minúsculos, bastardo y de imprenta. Debe procurarse que las letras que tengan entre sí cierta analogía en su forma geométrica estén reunidas en la muestra, y reunidas las copie el niño, para que de este modo perciba mejor las diferencias que hay entre ellas.

Pásele enseguida al segundo ejercicio, que consiste en hacer escribir al niño sílabas directas de dos letras, que se le deben dictar, explicándole su mecanismo; y como ya sabe qué figura escrita corresponde á la posición de la boca y á la voz determinada por la sílaba que se dicta, las escribirá sin dificultad, ó cuando más, sólo necesitará para hacerlo una sencilla explicación del maestro.

Enseguida, y por el mismo orden, se le hace escribir las sílabas inversas, y sucesivamente todas las demás hasta llegar á la escritura de las más difíciles.

Ampliando despues estos ejercicios, y haciendo aplicación de ellos á la escritura de palabras cuyo sentido no sea desconocido para el niño, se habrá conseguido enseñarle á escribir y á leer en mucho menos tiempo y con mucho menos trabajo que con cualquiera de los otros métodos, que aunque son, á mi juicio, buenos, sólo pueden conseguir una de las dos cosas que con éste se consiguen simultáneamente.

Tal es, en resumen, el método de lectura y escritura simultánea de Jacobo Rodríguez Pereira.

Su conveniencia es lógicamente incuestionable; los brillantes resultados que con él se obtienen, están evidenciados por la práctica.

En España solamente se ha adoptado, que yo sepa, en el Colegio nacional de sordo-mudos y de ciegos, y todos sabemos los triunfos que diariamente obtiene.

En la vecina república francesa, en cuyo país desplegó todo su ingenio nuestro ilustre compatriota, ha llegado á tal grado la importancia que dan á su método, que no hace mucho tiempo el gobierno dispuso que todos los maestros de primera enseñanza lo aprendieran forzosamente, para lo cual habían de practicarle por un año en una escuela de sordo-mudos, en cuyos establecimientos es empleado por necesidad, por ser el único que puede llenar cumplidamente el objeto de tales institutos.

MANUEL CORTÉS Y CUADRADO. Profesor de primera enseñanza pública de Madrid.

DOS MOTORES DE GAS.

M. Armengaud, en la conferencia que dió en el Trocadero el día 14 de Agosto último sobre motores de gas, describió, entre otros sistemas, los dos de MM. Ravel y Bisschop.

En el primero, denominado por el autor motor ó centro de gravedad variable, la fuerza explosiva de la mezcla detonante emplea para elevar un pistón pesado en un cilindro. Este está provisto de dos gorriones que giran sobre soportes, y que prolongados constituyen el eje motor.

Una cámara de explosión abierta en los extremos del cilindro ó independiente recibe la mezcla detonante, que se inflama en contacto de un mechero de gas, y empuja el pistón de arriba abajo. El peso de éste, actuando en el extremo del cilindro como brazo de palanca, arrastra el cilindro en su caída á la manera de un péndulo. Pero desde que este último se encuentra en el punto más bajo, una nueva explosión hace remontar el pistón pesado al extremo superior. El cilindro, que ha continuado su oscilación, recibe de este modo una nueva impulsión, pasa del punto superior y verifica una sucesión de revoluciones, cuya velocidad se regula por el esfuerzo resistente opuesto al peso del pistón.

El examen de la primera máquina de ensayo construida con arreglo á este sistema no permite formular un juicio definitivo sobre el mérito de este modo de empleo de las mezclas detonantes. Sin embargo, en principio, nada se opone á que este sistema sea tan económico, si no más, que otros, pues actuando la fuerza explosiva sobre un pistón libre, de rápido desplazamiento, se utiliza con arreglo á una de las condiciones que prescribe la teoría para una buena utilización del calor desarrollado.

El sistema Bisschop pertenece á la clase de los motores de gas que utilizan la explosión en la subida del pistón. El cilindro es vertical, y el pistón que se mueve está combinado con el árbol motor por medio de una transmisión por vía de regreso. Gracias á esta disposición muy ingeniosa, M. de Bisschop puede dar á la carrera del pistón la longitud necesaria para que la expansión se efectúe todo lo más completamente posible. Pero la ventaja que sobre todo encuentra M. de Bisschop, con mucha razón, es la considerable velocidad que de este modo puede adquirir el pistón, y que está más en relación con la rapidez de la explosión.

Conviene señalar como otra particularidad del sistema, la supresión del agua para el enfriamiento, que se obtiene por superficies irradiantes que representan cinco veces la exterior del cilindro.

Las máquinas de Bisschop no han sido construidas, al menos hasta el presente, más que para pequeñas fuerzas, particularmente para accionar las máquinas de coser. Funcionan con un gasto que es, en París y por hora, 0,10 francos para el tipo de 115 de caballo, y de 0,25 para el tipo de 112 caballo.

Las disposiciones particulares de este motor han sido estudiadas muy especialmente para ponerlo entre las manos del público, á fin de que la cuestión de la pequeña fuerza motriz se realice industrialmente.

Las ventajas pueden resumirse de este modo:

- 1.º No emplea el agua.
2.º Presenta gran estabilidad sin exigir fundaciones; las piezas principales, el pistón y el distribuidor, están equilibradas.
3.º Utiliza, todo lo más completamente posible la fuerza de la explosión, por la gran carrera dada por el émbolo.
4.º Por último, el choque es amortiguado por el empleo del resorte ó capa de aire dejado en el punto de carrera bajo del pistón.

M. Bisschop recomienda que se caliente el motor por medio de una pequeña cantidad de gas especial algunos minutos antes de ponerle en marcha. El motivo es que, no engrasando el cilindro, el metal sería atacado por el agua que forma la combustión y que es ácida. Este calentamiento tiene por objeto reducir esta agua á vapor, y facilita así su expulsión de la máquina.

Este sistema merece apreciación favorable por haber realizado, bajo una forma cómoda y eminentemente sencilla, la aplicación del gas para las pequeñas fuerzas á los usos domésticos ó á la pequeña industria.

Implica una solución del problema desde hace tanto tiempo planteado de encontrar un pequeño motor doméstico de la fuerza de un hombre, de 115 á 115 de caballo de vapor, cuestión eminentemente importante por su punto moralizador. Qué más natural, en efecto, en las ciudades, que emplear el gas para transportar á la vez la fuerza y la luz á domicilio? Al mismo tiempo que alumbraba el taller, el gas puede accionar los útiles que en él se encuentran, el torno del obrero, la máquina de coser de la mujer. El hombre y su compañero pueden quedar en casa cerca de sus hijos, y ganar su existencia con el trabajo que les encargan los establecimientos, no viéndose obligados á buscar la fuerza motriz en las manufacturas, espíritu de familia.

Mas para que el empleo del motor de gas adquiera extensión, es preciso que se rebaje el precio del gas, pues son demasiados los gastos procedentes de la fuerza motriz. Es posible admitir que cuesten lo mismo el gas de alumbrado y el llamado de calentamiento, que se puede utilizar mucho mejor en los motores de gas, y cuyo precio de fabricación debe ser menos considerable? Con una tonelada de hulla se producen, próximamente, 300 metros cúbicos de gas ordinario; pero si no se atiende á las propiedades luminosas, se puede extraer de la tonelada de hulla el doble de un gas combustible. Sería de desear que las compañías en las ciudades se pusieran en situación de dar esta satisfacción al público, y sin que sea preciso precitar un medio, se concibe la posibilidad de utilizar las mismas canalizaciones para transportar y distribuir cierta especie de gas durante el día y otra especie por la noche. Al menos durante el día, podría hacerse pagar menos caro el gas empleado para alimentar los motores.

(Monitor de los Caminos de Hierro.)

EL RUIDO DEL FERROCARRIL AÉREO.

Segun escriben de Nueva-York, es formidable la protesta que han firmado 138 médicos, exponiendo los desórdenes nerviosos á que da lugar el ruido del ferrocarril aéreo de la Sexta Avenida; y la compañía que lo ha establecido y lo explota ha acudido al célebre profesor Edison, suplicándole que estudie la manera de suprimir ó atenuar en cuanto sea posible dicho ruido por los medios que le sugiera su fecunda inventiva. M. Edison está ya construyendo un aparato, con el cual se promete reducir á la mitad el ruido que los trenes producen actualmente en su marcha.

Teatros.

Mañana jueves se estrenará en el teatro de la Comedia la obra en dos actos y en verso, de D. José Marco, El gato negro.

Durante las trece noches que, á contar desde la del estreno, viene poniéndose en el teatro de Jovellanos la linda zarzuela, de los Sres. Zapata y Marqués, El anillo de hierro, ha producido á la empresa la considerable suma de 8.000 duros.

En la serie de representaciones que van dadas, ni una sola noche ha quedado localidad alguna por vender, y como es lógico, la empresa se propone seguir poniéndola en escena, á cuyo fin, y con el objeto de dar algún descanso á la Sra. Franco de Salas, desde hoy desempeñará la parte de Margarita la Sra. Soler Di-Franco.

La empresa del gran teatro del Liceo de Barcelona ha contratado definitivamente á la soprano dramática Sra. Witzlack para sustituir á la Sra. Fossa, que el día 26 del corriente debe pasar á cumplir su contrato con el empresario del teatro de Venecia.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—Aristóteles dice que morir equivale á tornar á su patria.

RECETA.—Torta á la crema.—Se toma un litro de harina, se forma un hoyo en el medio y se echa en él la cuarta parte de un litro de leche y un poco de sal, se amasa ligeramente la masa dejándola reposar media hora. Despues se le incorporan 150 gramos de manteca de vaca, se amasa de nuevo y se forman una ó más tortas, dorándolas con huevos batidos. Acto continuo se ponen en el horno, donde permanecen hasta que está terminada su cocción.

Pasatiempo.

CHARADA.

Un prima dos me engañó endosándome una jaca que al instante se murió, y en una dos prima huyó el pillastre á la Carraca.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. HI-PO-PO-TA.-MO.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

- TEATRO REAL.—A las ocho.—Aida.
ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Theudis.—Ya pareció aquello.
APOLO.—A las ocho y media.—Las penas del Purgatorio.—La hija del aire, baile.—Paca la salada.
ZARZUELA.—A las ocho y media.—El anillo de hierro.
COMEDIA.—A las ocho y media.—Las niñas del entresuelo.—Como se empieza.—Los niños campanológicos.—Braille.
VARIEDADES.—A las ocho y media.—El guardarropa.—Fozda económica.—Que viene mi mujer.
ESLAVA.—A las ocho y media.—Escuela normal.—Ganar la plaza.—La brigadiera.—El maestro de baile.—Baile.
MARTÍN.—A las ocho y media.—El talismán de Sagras.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL. Colegiata, 6.

LA VIBORA EN EL PECHO. 33

y siete minutos de la noche, es decir, á las once; por manera que debió ser asesinado cerca de la medianoche.
—¿Y se ignora el móvil del atroz crimen?
—El robo, indudablemente, porque la cartera de Baltus desapareció.
—¿Y qué contenía?
—Papeles y valores.
—¿Importantes?
—Solamente en billetes, 15.000 francos.
—¿Y podía saber alguien que sobre sí llevaba el desgraciado esa respetable suma?
—Se ignora. Su banquero le había entregado dicha cantidad á las cuatro de la tarde del mismo día. La pidió para trasladarse á Niza con su hermana, á quien con ternura amaba. En casa del mismo banquero había sufrido Baltus un fuerte disgusto.
—¿Por qué?
—Porque en una letra extraviada ó robada, habían hábilmente hecho desaparecer la cantidad marcada, sustituyéndola con otra mucho más importante firmada por Baltus, y que el banquero, amigo íntimo de los padres de Baltus, pagó á la vista sin examinarla.
—Esa letra podría ser un indicio.
—¿Cómo! El banquero no conocía al portador; Baltus la recogió, y en la cartera la llevaba con los billetes y demás objetos robados.
—En todo lo que habeis referido, nada encuentro concerniente al condenado que debe mañana perecer.
—Esperad un momento, que ya llega al infeliz su turno. Excuso deciros que desde que se supo la fatal noticia, todas las brigadas de la gendarmería de estos contornos se pusieron en movimiento. Dos días despues de cometido el crimen, el juzgado de Melun recibió del de Fontainebleau un parte, en el cual avisaba que acababa de ser preso, un vagabundo, que podría muy bien ser el asesino de Federico Baltus.
—¿Pero existía algún cargo contra ese vagabundo?
—Y fuertes, al parecer.
—¿Cuáles?
—Entró á almorzar en un figón, pidió un desayuno modesto, y para pagar dió un billete de cincuenta fran-

LA VIBORA EN EL PECHO. 36

—¿Cómo os llamáis?
—Pedro.
—Ese es un nombre de bautismo; ¿y el de familia?
—No la tengo.
—¿En dónde habeis nacido?
—No lo sé.
—¿Qué edad teneis?
—Lo ignoro.
—¿Qué ocupacion teneis?
—Mendigar.
—¿Pero quiénes fueron vuestros padres?
—No los he conocido.
En una palabra, los jueces se han colocado enfrente de una voluntad de hierro. Este hombre debe tener poderosísimos motivos para ocultar su nombre, y para crear en su derredor una profunda é impenetrable oscuridad.
—¿Y ese sistema no ha variado?
—Jamás. A los jueces cien veces, á los que le han visitado, al confesor que le asiste, á todos dice y repite: «Esa cartera con 250 francos me la dió un hombre á quien pedí limosna en el bosque de Seineport, tal como los habeis visto. Soy inocente. Nadie, robando una cartera taladrada por una bala, la hubiese conservado en su poder. Mil veces, hasta en el mismo cadalso, gritaré que soy inocente.»
—¿Todo lo que referis es muy singular! Y decidme, doctor, ¿las averiguaciones hechas para identificar la persona del acusado se habrán practicado con verdadero interés?
—Con la más extraordinaria minuciosidad; y su resultado negativo es tanto más incomprensible, cuanto que entre las señas personales del acusado hay una particular muy característica, que podía ó debía conducir al descubrimiento de la verdad. El hombre en cuestión tiene una parálisis en el brazo derecho.
—¿Paralítico del brazo derecho?
—A consecuencia de una profunda herida producida por la caída de un objeto de gran peso sobre el brazo. La justicia quiso hacer uso de un medio que rara vez deja de dar buen resultado: la fotografía. Pero cuando se trató de colocarle delante del objetivo, el infeliz por

CAPÍTULO III.

Causa misteriosa.
Tomó, pues, la palabra Arturo Vernier en los siguientes términos:
—Sobre las márgenes del Sena, á algunos centenares de metros de la última casa de esta ciudad,—Melun,—existe una preciosa posesión, cuyo propietario, joven elegante, fiable é instruido, se llamaba Federico Baltus. Era muy rico, vivía con gran boato y esplendor en su posesión; tanto en Estío como en Invierno, en compañía de su hermana, encantadora joven, más hermosa todavía de alma que de cuerpo, á la cual todo el mundo ama y respeta. Hará poco más de cinco meses, el 3 de Diciembre, el jardinero de la casa salió de madrugada para venir á Melun, y á corta distancia tropezó con un cuerpo humano, cerca de la verja que cierra el jardín. El cuerpo estaba medio enterrado en la nieve que durante el día y parte de la noche había de las nubes incesantemente caído.
—¿Y el cuerpo era?
—El cadáver de Federico Baltus, como ya os he dicho.
—¿La habían asesinado?
—Sí, señor. Una bala le había atravesado el cráneo y otra le había atravesado el corazón; así consta de las diligencias hechas, y consta además que una tercera bala debía haber tropezado contra un objeto resistente, puesto que, quemando la ropa, sólo había causado una

GACETA UNIVERSAL.

MODO DE ADQUIRIRLA.

Por venta en Madrid, de CINCO a SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

POR SUSCRICION DIRECTA.

Table with subscription rates for Madrid and various provinces, listing prices for different durations.

Las suscripciones empezarán el 1.º y 15 de cada mes. A todo pedido de suscripción acompañará su importe en talones de suscripción que se venden en los estancos, librerías, letra de fácil cobro ó sellos, certificando la carta en este último caso.

Una edición económica y especial, hecha expresamente para los suscriptores de nuestro periódico, y que nosotros costeamos, nos permite ofrecerles este importantísimo regalo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha ILUSTRACION UNIVERSAL es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtenido del público.

REGALO

A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS. Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecidos con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y contenido en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y pinturas caricaturescas.

FARMACIA DE DON BENTO TAMAYO.

OLIVO, NÚM. 1, ESQUINA A LA DEL CARMEN.—MADRID. Analgésico Ouradon, contra toda clase de dolores reumáticos y nerviosos. Precio 14 reales frasco. Específicos nacionales y extranjeros.

FLOR Y NATA DE MADRID.

ESTABLECIMIENTO ESPECIAL DE PASTELERÍA Y LECHERÍA. Plaza de Celenque, núm. 1 (Arenal). Especialidad en ramilletes de nata, Tartas y platos montados para regalo y centros de mesa.—Gran novedad en dichos requisitos por ser este establecimiento el único en Madrid, que a su confección se dedica.—Pastelitos diversos de nata y de crema para adornar bandejas.—Precios fijos y económicos.—Puntualidad en los encargos.—Rapidez en la confección.

COMPANIA NACIONAL.

LOPEZ Y CRESPO.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

movida á vapor.

Cafés, té, especialidad en dulces de toda clase

SUPERIORIDAD POSITIVA.

ELABORACION PERFECCIONADA.

Los productos de esta fabricación, tan bien acogida, se expenden en los principales establecimientos de esta corte.

FÁBRICA Y OFICINAS

Calle de Caracas (Chamberí).



MARCA DE FÁBRICA.

MUESTRAS PERMANENTES.

DROGUERIA de Ulzurrun, Angulo y compañía, Bordadores 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5, obreros.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRASPOTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

SOMBRERERIA de Huerta, Príncipe, 7.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

DIEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses propios para la presente estación, y tiene el honor de ofrecerlos al público, en la inteligencia de que sus económicos precios y buenas clases le han de agradar.

LECCIONES de dibujo y pintura, travesía del Horno de la Mata, números 7 y 9, estudio.

CANTINA IBERICA, en el Parque de Argüelles, Ferraz, 47.—Despacho de cervezas y refrescos.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta sección del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

LA MINERVA, MÁQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, figuras, circulares, miembros y esquelas de funeral en el acto.—Iniciales y alegorías en papel y sobres, tarjetas y tarjetones al minuto en negro ó en colores.—Esquelas de participación de enlace y ofrecimiento de casa, prospectos, recibos, billetes de rifa y de teatro.—Trabajos de litografía.—Estados, acciones de minas, pagarés, planos y mapas, libros rayados para el comercio.—Cuadernos, de todas clases.—Tinta y copadores de cartas.—Encuadernaciones de todas clases.—Gran surtido en tarjetas para bordar y de felicitación.—Papel de seda para flores.

CASA FUNDADA EN 1810, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado.—Fábrica de flores de la vida de Pascual é hijos, Palma Alta, II, Madrid.—Libros ordinarios, finos superiores y especialidad de escañados.—Aguardientes, robes y vinos generosos.—Ventas al por mayor y menor.

SE VENDEN DOS CABALLOS, DE grandes aires, uno toro y otro castaño, que tiran á tronco y limonera, y un troncó de guarniciones. Precios arreglados. Puede verse hasta las cuatro, Fuente Castellana, hotel núm. 40, pasada la fonda.

CHOCOLATES DE MARTIA LOPEZ Y CRESPO, Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y es de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

LA MARTA DEL CANADA.—GRAN Limonera, Mayor, 36 y 38. El dueño de este establecimiento es el antiguo dependiente de la acreditada casa de Diezma.

TRASPOTES PARA SORIA Y TERUEL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

LUIS PESCADOR

SASTRE DE CÁMARA DE S. M. EL REY. Peligros, 3, principal.—Madrid. Nuevo surtido de cueros ingleses (Waterproof) para libreas de todas clases.

GARCIA DE LA ROSA. Príncipe, 13, frente á la Comedia. PLATERIA, BILLOTERIA Y BOUTERIA.

A LAS PERSONAS CARITATIVAS. Una familia que ha ocupado muy buena posición social, se ve hoy en la miseria, y la madre enferma de gravedad y sin poder darle los auxilios que su estado reclama! Las personas que quieren hacer una grande obra de caridad, pueden dar sus limosnas al Sr. D. Demetrio Laines, teniente mayor de la parroquia de San Martin, la Navilla.

EL REY DEL TOCADOR.

LA ROSARIO. GRAN FABRICA DE JABONES PERFUMADOS. Depósito central, Meson de Paredes, 17, principal.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS.

CALLE DE PRECIADOS, NÚMEROS 21 y 23, y CÁRMEN, 4. Deseosos dichos establecimientos de complacer cada día más y más á sus numerosos favorecedores, ponen á su disposición un abundante surtido en prendas de todas clases, confeccionadas con arreglo á los últimos figurines, tanto en gusto como en corte. Hallarán además con relacion á otras temporadas los precios más económicos.

GRAN BAZAR DE ARMAS DE INDALECIO LOPEZ.

CALLE DE TETUAN, 23, PRAL.; ESQUINA A LA DEL CARMEN. Primer establecimiento de su clase en España. Surtido de las mejores fabricas del pais y de Inglaterra, Francia y Bélgica en escopetas, revólver, efectos de caza, pesca y esgrima y otros artículos, todo de extraordinaria novedad. Catálogos gratis á quien los pida.

PRIMITIVA Y MÁS ANTIGUA CASA DE LAS DE SU GÉNERO EN ESPAÑA



Los mismos en clase más económica para familias, á 5 rs. uno.

Legítimos embutidos de metal blanco garantizados, con 73 gramos de plata, á 26 rs. Clase más inferior, pero duracion garantizada, desde 16 rs. uno.

FÁBRICA Y ALMACEN DE RUIZ SCHUMAQUEL

OBJETOS DE METAL BLANCO Y PLATA RUOLZ

DE RUIZ SCHUMAQUEL, CALLE MAYOR, NÚM. 27, MADRID. Este gran establecimiento, que cuenta muchos años de existencia, garantiza los objetos de su fabricación como superiores en su clase, teniendo en apoyo de esta seguridad la satisfaccion de poder decir que, apesar de tener aparecidos por toda España y las Antillas los productos de su fábrica, no ha recibido nunca la menor queja de ninguna de las personas que le han honrado con sus pedidos.

En dicho establecimiento se halla siempre un completo y variado surtido de objetos para iglesia, de candeleros, cruces, estodias, sacras, cálices (con la copa y patena de plata), copones, incensarios, lamparas, ciriales y cuanto comprende el culto divino, en todas clases y precios.

Para casos particulares hay igualmente superiores cubiertos de metal blanco, cuchillos, cucharitas, cucharones, bandejas y todo lo correspondiente al servicio de mesa, fondas y cafés.

Ademas hay objetos de lujo, como candelabros, escribanias, relojes, etc., etc. Todos los mismos objetos se trabajan en plata de ley. Se fabrica á precios convencionales toda clase de encargos en pequeña y grande escala; y para mayor facilidad de las personas que hallándose fuera no sepan cómo ponerse de acuerdo con la Casa para este objeto, bastará que se dirijan por escrito, lo inmediatamente, y con la súplica que de antiguo se tiene acreditada, serán atendidas sus peticiones, y lo mismo para obtener precios ó diseños de lo que necesiten, remitiendo un sello de franqueo.

SE COMPRENDE PLATA Y ORO EN PEQUEÑAS Y GRANDES PARTIDAS. ESPECIALIDAD EN DORADO Y PLATEADO EN TODA CLASE DE METALES. Jabon de platos para limpiar oro, plata, metal blanco y otros, pedreria, mármol y cristales, á 6 rs. pastilla.

ligera contusion debajo del sobaco derecho, sitio en que, segun la hermana de la victima, llevaba siempre el desgraciado Baltus su cartera, en el bolsillo del costado izquierdo. —Habrian asesinado al desgraciado jóven con un revólver? —Sin duda. Herido Federico, á regular distancia de su casa, tuvo, sin embargo, bastante resistencia para semivivo llegar hasta la verja, en donde cayó y pereció sin socorro. La justicia levanto el cadáver y comenzó las diligencias por reconocer los alrededores, y encontró junto á un grupo de árboles un revólver hundido en la nieve, con tres cartuchos quemados. Esta fue, sin género de duda, el arma con que se consumó el crimen; pero nada se pudo averiguar respecto del infame asesino, porque ni aun la direccion de los pasos ó la forma de los pies se podia comprobar, porque habia más de 15 centímetros de nieve sobre el suelo y estaba removida aquélla como si el malhechor hubiese tenido el cuidado de deshacer la huella impresa por los pies. —Pero cómo han podido averiguar el sitio en que fué asesinado el infelice Baltus? —De una manera muy sencilla. La justicia hizo levantar la nieve con grandes precauciones junto al grupo de árboles, sitio en que se habia encontrado el revólver, y allí apareció una ancha faja roja, que seguia á trechos hasta terminar en el sitio en que se encontró el cadáver. —Y nadie oyó las detonaciones? —Nadie. —Es cosa singular! —No estamos de acuerdo. La casa de campo está, absolutamente aislada, situada á más de 200 metros de poblado; á la hora en que la desgracia se verificó, además de la larga distancia, todos estaban entregados al sueño, y las débiles detonaciones de un revólver en medio de un campo, aunque hubiesen estado despiertas las pocas personas que viven á la distancia ya dicha, no era posible llegaren á sus oidos. —El crimen fué cometido á deshora de la noche? —Segun de la causa consta, Federico Baltus volvia de Paris, y dejó el tren en Melun á las diez y cincuenta

—Es posible! —Le dijeron que estaba su culpabilidad tan clara como el sol del Mediodia. —Y qué contestó? —Que se engañaban todos. Y preguntándole de dónde procedia aquella cartera, repuso con perfecta tranquilidad: «Me la han dado.» —«¿Quién?» —«Un hombre á quien pedí limosna en la noche del 3 de Diciembre, en el bosque de Seineport.» —«Una limosna de 15.000 francos! ¡Vaya un absurdo sistema de defensa! Eso más bien que astucia es locura. —Y... si ese infeliz hubiese declarado la verdad? —Es imposible. —Y si el verdadero asesino de Federico Baltus, al ver taladrada la cartera robada, encontrando en aquella noche, al mendigo, le hubiese hecho intencionalmente aquel donativo, para trasladar á sus manos las piezas acusadoras ó de conviccion? ¿No es admisible que el infame se hiciese este razonamiento? «De este modo todas las sospechas recaerán sobre él, y enredado en la red que con esta limosna le tiendo, en vano se disculpará; y la justicia, en encontrando una victima, no hará ya más investigaciones.» Hecho este razonamiento, entregó la taladrada cartera con doscientos cincuenta francos, que es una buena limosna, y se guardó el resto hasta quince mil. —Admisible es, en efecto; pero las pruebas morales, pueden ser destruidas por las materiales. Era muy fácil el conocer los antecedentes del acusado; saber si sus hechos anteriores le denunciaban como capaz ó incapaz de cometer tan horrendo crimen; saber si estaba, en efecto, reducido á vivir de la pública caridad y en tan angustiosa miseria, que ésta le obligaba á pedir limosna de noche y sufriendo la nevada. —Todo eso es verdad; y sin embargo, la justicia encontró á su paso con una infranqueable barrera. —No comprendo... —Fácilmente comprenderéis ahora. El acusado ningún papel llevaba sobre sí que pudiese servir para identificar su persona. Le interrogaron los jueces muchas veces, y las respuestas fueron iguales siempre.

cos. El mal aspecto del hombre y su relativa riqueza llamaron la atencion del figonero, que sabia ya, naturalmente, las diligencias que la justicia practicaba á fin de encontrar al ladrón asesino. Examinó el billete y notó en él, no sin sorpresa, que el papel estaba agujereado en cuatro distintos sitios, y doblado á los cuatro agujeros caian perfectamente uno encima del otro, como si doblado en cuatro dobleces, hubiese sido atravesado por una bala. El desgraciado trajó del vagabundo, de suyo inspiraba desconfianza; las sospechas del figonero se despertaron naturalmente, y devolviendo el billete, dijo: «No tengo bastante dinero para daros la vuelta.» —«Pues no puedo pagar.» —«Vá á ver si algun vecino me da lo que falta.» Y saliendo de su casa, fué en busca de una pareja de gendarmes. Pocos minutos despues estaba el desdichado vagabundo ante el comisario de policía. Le registraron y, por su desgracia, las sospechas se trocaron en certidumbre. —«¿Cómo? —Le encontraron la cartera del desgraciado Baltus. —Ese hombre estaba demente, cuando sólo se conservó semejante prueba de su crimen. —«Bah! —«Pues no es, en efecto, una prueba terrible? —Por serlo tanto, no es creible que en realidad lo fuese; pero el comisario juzgó como vos. —«Y los 15.000 francos? —Desaparecieron. La cartera contenia solamente dos billetes de cien francos, agujereados como el de 50; hé aquí el objeto resistente que impidió á la tercera bala herir á la infelice victima. Todos creyeron que aquel desdichado pordiosero era el ladrón asesino. ¿Juzgais lo mismo vos? —Indudablemente; para mí, desde el momento, hubiera quedado convicto, faltando sólo que fuere confeso. —Se guardó muy bien el desdichado de serlo. Desde este momento comienza lo muy singular de este personaje, desgraciadamente célebre. Le trasladaron á Melun y le confrontaron con el cadáver, ante el cual, sereno y firme, sin altanería ni arrogancia, negó rotundamente la comision del crimen.